
#霸占椅子#

@马卫：送同学回家，
来到候车室，发现一个年轻
人将坐椅拼接在一起呼呼
大睡，而那些晚到的乘客只
能站着。他一人占了6把椅
子，的确是改善了自己的睡
眠条件，可那些提着重重行
李想休息一下的乘客，连坐
一会儿的机会都没有。出门
在外，照顾别人就是照顾自
己，多想想别人并不吃亏，
还能提升自己的人品。

#需要补绿#

@付黎明：那天从小清
河北路回家，经过新城社区
路段时，看见小清河北岸光
秃秃的，没有植被。从东面至
西面，一直有新栽的树苗和
新种的绿草，而此处就像断
裂带，希望这一段空白处填
充上绿色，一来可以预防风
沙肆虐，二来也能美化环境。
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捞尸困局需要政府破解
□董从哲

危险区域专人值守

折射防汛人性化

□甘泉

据晚报报道，在18日召开的
济南市城市防汛工作新闻通报
会上，相关部门对由于城市的

“长高长大”，出现一些新积水点
进行号脉的基础上，制定改造计
划，同时对降雨危险区域如铁路
立交道、低洼片区及易积水区
域、道路严重行洪区域等重点区
域，将进行值守与警示，遇有强
降雨，安排专人加强值守。

俗话说，凡事预则立，不预
则废。窃以为，相关部门在密切
注视以往老积水点的情况下，
对城市建设发展过程中出现的
一些新积水点进行视角延伸拉
网式扫描，及时纳入应对视野，
使其处于掌控之中，实属未雨

绸缪。另外，除了搞好标示警示
措施，还在遇有强降雨时，安排
专人进行值守，此举相对于那
些高科技防汛手段，不免有些

“笨拙”，但这种老办法却能很
好地吸取以往诸多经验教训，
并有效保障市民的生命财产安
全，不仅体现了对生命尊严的
敬畏和重视，更彰显了城市管
理人性化日益深入人心。

济南市即将进入主汛期，前
一阶段，各单位虽然对如何安全
度汛拿出了预案，并进行了应急
演练，但是为确保市民的生命财
产安全万无一失，在实施一些高
科技手段预防大汛的情况下，对
那些没有绝对把握的区域及部
位，不搞大撒把，多来些“土法上
马”，只要是能确保安全，就不必
光贪图“洋里洋气”。

在溺水现场，赶来的民警、消防队
员不识水性不敢下水，民警联系的民
间打捞队3万元的打捞费溺水者家属
又掏不起，无奈之下，老人自己跳下水
去寻找溺亡的儿子。

这无疑是一幕人间惨剧。当时他
的眼里，整个社会一定都是冷漠无情
和无耻逐利的。

不能不说警察的能力十分有限，不
要说下水救人需要的装备配置，就是体
力和游泳技术，也不见得能保证他们下
去后上得来。这样的情况下不下水捞尸
体也无可厚非。消防人员平时的训练都
是灭火，至于救溺水者或者捞尸体的
事，他们也不见得专业，溺水现场不能
胜任也是可以理解的。所谓的“民间救
援队”，其实人家就是一潜水爱好组织，
反而经常被警察、市民叫去打捞尸体，

收费捞尸体无可厚非，有谁愿意去凶险
的水里打捞尸体呢？

我觉得谁来打捞尸体这件事今天
不解决，明天还会遇到这种尴尬。这种
尴尬，凸显我们这个社会很多功能薄
弱，甚至是缺失。都指望着溺水者有一
帮善于打捞的亲属或者热心人团队是
不行的，必须由社会成立一个“组织”
承担起这个功能来。

媒体的呼吁很正当：政府部门要
为承担这项工作做些事情，比如，成立
一个公益性的机构专事打捞尸体等
等，这样就避免那位老人，失去亲人之
际，还要含泪水忍悲痛自己下水去寻
找尸体的惨剧重演了。

但是成立专门的组织并不现实。
易发生溺水事故的地点很多，时间也
很随机，这个组织不仅需要很多专业

人员、专业设备，还要有很强的24小时
备勤能力和迅速的机动到达能力。要
实现这些能力，最佳和最便捷的承担
者，还是警察。

现在我们的基层警察队伍几乎还
没有刑事和民事业务的明确划分。在
刑事处置能力、装备还有欠缺的情况
下，如何提高民事业务的处置能力，比
如说下水救人需要的装备配置，体力
和游泳技术等等，都需要一个过程。但
是很多措施现在还是可以做到的：那
些溺水事故多发水域所属的每个派出
所，应该有意识设置一批机动的搜索
救水队伍，配备搜寻救生打捞所需的
照明、绳索、舟船、网具、潜水具等等，
平时多培养演练救生技能，如此，那些
溺水者的老父亲，求告无门的困惑就
会少多了。

【泉城快评】
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杠子头话题征集

下周起，中小学生将陆
续期末考试，随后便迎来暑
假。放假了，无需日复一日地
奔向学校，孩子们好快乐，但
家长们可能乐不起来。上学，
有老师们管，漫漫长假，家长
要上班谁来管孩子。请结合
亲历，就如何安排孩子的暑
假生活提出意见建议。

参与方式 :加入QQ群
107866225跟帖,或发邮件至
qlwbjzx@163 .com,也可登录
微博齐鲁留言。杠子头将获
现金100元奖励。

【老董直言】

【泉边说事】

治理拥堵，别顾了车忘了人
□李燕子

花园路与山大路交叉口东口，
由于经一路有双向八车道，到了花
园路金街路段变成双向四车道，而
成为济南有名的“卡脖子路”。为了
治堵，交警部门开动脑筋，在对沿线
不伤筋动骨、不增加大的投资的情
况下，创造性地在靠近路口的百米
辅道上，硬挤出一条机动车道，路口
改造为“喇叭口”，这对于疏导车辆
进行分流起到了非常积极的作用。
尤其是体型较大、占路较多的公交
车出站台，往右稍一打把，就可以从
喇叭口跃上新车道，顺利到达路口，
大大缩短等候时间。

可是，这条新的机动车道和人
行道之间没有任何隔离，而且紧靠

原来的盲道，这对行人来说就造成
很大的危险。

对于这一路段，据说交警部门
也是有周到考虑和周密安排的，改
造当时就说将对车道安装指示牌及
石墩分隔非机动车与行人通道。另
外，为了更人性化地划分非机动车
道和行人通道，还将在此处增添石
凳等。每天高峰时段，还将有交警在
此执勤，疏导车辆进行分流。但是，5

月底沥青铺设就已经完成，随即这
段道路就投入使用，但是承诺的分
隔非机动车与行人通道的石墩时隔
近一个月后却仍然没有看到，我觉
得这实在是太危险了。哪怕是放上
临时的隔离栏或路锥也好啊，对行

人也是个提醒。
此路口的治堵创新对于交警

部门来说是大功一件，治堵是好
事，但是顾了车别忘了人。后续工
作没有跟上，可能会成为一个安全
隐患。中国人民大学政治系教授张
鸣说：“天灾难防，人祸可挡。面对
已经完成的公共设施，主管部门应
该肩负起不可推卸的责任，加强排
查、消除危险，建立起完备的监管
与职责制度体系，弥补各种漏洞和
欠缺。”北大客座教授王力认为：

“用责任落实细节，完善细节，拒绝
推诿，拒绝袒护，问责到底，我们的
城市才能越来越美丽，越来越安
全。”笔者深以为然。
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